
Förderverein Ahlenmoor e.V. 
Verein der Freunde und Förderer  

des Natur- und Erlebnisraumes Ahlenmoor  

im Landkreis Cuxhaven     
 

 

Protokoll der Mitgliederversammlung vom 18.03.2023 

 

Teilnehmer :. Harald Zahrte, Winfried Busch, Petra Otten, Christian Schumacher,  

Prof. Dr. Frank Eulenstein, Christian Fiedler, Eric Stopper, Walter Wollenweber, 

Werner Rusch und Mitglieder gemäß Liste 

    

Beginn : 14:30 Uhr  Ende: 15:40 Uhr 

 

Top  1 Begrüßung Mitglieder und Gäste, Ehrengäste 

Danksagung  

Top  2 Feststellung der stimmberechtigten Mitglieder / Beschlussfähigkeit 

Top  3 Genehmigung der Tagesordnung 

Top 4 Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung 19.03.2022 

Top 5 Grußwort der Gäste 

Top  6 Bericht des Vorstands 

Top  7 Bericht der Schatzmeisterin 

Top  8 Bericht der Kassenprüfer 

Top 9 Entlastung des Vorstandes 

Top 10 Wahlen 

Top 11 Anfragen und Anregungen 

Top 12 Verschiedenes und Verabschiedung Winfried Busch 

Top 13 Schließung der Sitzung 

Anhang: Teilnehmerliste 

 

Zu Top 1 Der Vorsitzende Herr Harald Zahrte eröffnet mit der Begrüßung der  

Ehrengäste und der Mitglieder die Versammlung.  

   

 

 



Zu Top 2 Die Beschlussfähigkeit der Mitgliederversammlung wird festgestellt. 

 Aktuelle Mitgliederzahl: 72 

Anwesende Mitglieder: 28 

 Abweichend zur Teilnehmerliste: Es werden vor Beginn der Veranstaltung 

3 Neumitglieder schriftlich aufgenommen. 

  Es werden keine Anträge zur Tagesordnung eingereicht. 

 

Zu Top 3 Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. 

 

Zu Top 4 Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 19.03.2022 wird einstimmig 

genehmigt. 

 

Zu Top 5 Es werden Grußworte der Bürgermeisterin der Gemeinde Wanna Frau Nicole 

Friedhoff und der Neuenwalder Ortsbürgermeisterin Ellen Frank gesprochen. 

Ihre Teilnahme zeigt die Verbundenheit und Wertschätzung. 

 

Zu Top 6 Es wird derzeit die Mitgliederliste aktualisiert, dazu wurde von den  

                        Mitgliedern die E-Mail Adressen erbeten, damit der Vorstand aktuell und schnell  

                        informieren kann. 

  Es wurden im letzten Jahr 4 Vorstandssitzungen durchgeführt, die Letzte am  

  vergangenen Dienstag zur Vorbereitung dieser Sitzung. 

  Es wird berichtet, dass Winfried Busch mit Unterstützung einige WPK der  

                        Schulen gestaltet  und z.B.: 

- den Bau der Weidenhütte vorangetrieben, 

- Nistkästen gereinigt, 

- Buchweizen angesät und geerntet, 

- den Brunnen mit Pumpe für die Kinder fertiggestellt, 

eine Entkusselung mit Unterstützung der Lions Freunde durchgeführt hat. 

Am Vereinstag in Wanna hat sich der Förderverein mit einer von der Familie Busch 

organisierten Moorrallye beteiligt. 

Die Teilnahme am Moormarkt erfolgte durch den schon traditionellen Verkauf von 

Buchweizenwaffeln. Das ist immer ein schöner Kontakt zu unseren Mitgliedern. Es 

werden gute Gespräche geführt und ein Überschuss in der Vereinskasse bleibt auch. 

 

Der musikalische Spaziergang durch den Ahlenforst „We walk along“ war 

zwar von den Besucherzahlen überschaubar, gleichwohl war es eine so wertvolle 

und fast meditative Stimmung. Es hat allen Teilnehmenden gefallen und soll auf 

jeden Fall wiederholt werden. Voraussetzung sind Gespräche mit dem Forstamt, denn 

für Veranstaltungen mit mehreren Personen sollen diese künftig durch einen 

ausgebildeten Waldpädagogen begleitet werden. 

 

Im Oktober 2022 fuhren einige Vorstandsmitgliedern zur Fa. Gramoflor nach 

Vechta , um das Unternehmen anzusehen. Gramoflor ist ja auch  

bei den Renaturierungsprojekten im Ahlenmoor maßgeblich beteiligt. Der 

Eigentümer, Josef Gramann ließ es sich nicht nehmen, die 

Renaturierungsmaßnahmen in der Flur, in der Örtlichkeit und im Anschluss die 

Betriebsabläufe im Torfwerk zu zeigen. 

 

Weiterhin wird über Gespräche mit Vertretern der NABU-Stiftung bezüglich der 



großflächigen Moorrenaturierung der sog. Blechhausen-Siedlung berichtet und über 

den Neubau der Naturschutzstiftung des Landkreises auf dem ehemaligen Hof 

Eichler. 

Es bleibt zu prüfen, ob das MoorIZ und der Förderverein in Abstimmung mit der 

Gemeinde Wanna und der Samtgemeinde ihre Interessen in die Verfahren einbringen.  

 

Anschließend wird das Jahresprogramm vorgestellt. 

 

Anfang Mai ist eine Diskussion mit Dr. Frank Wösthoff von der NABU-Stiftung, 

mit Prof. Dr. Frank Eulenstein, mit einem Vertreter des Landkreises, der Samt- 

gemeinde oder der Gemeinde und mit einem Vertreter des Landvolkes geplant, 

um die Auswirkungen des Projektes für die Region im Rahmen einer Podiums-

diskussion zu erfahren und zu verstehen. 

 

Am 09.07.2023 ist dann wieder der Moormarkt, an dem eine Beteiligung geplant ist. 

 

Im August soll die Veranstaltung „We walk along“ erneut veranstaltet werden. 

 

Im September sind Exkursionen mit dem Extrem-Botaniker Jürgen Feder geplant. 

 

Weitere Veranstaltungen sollen im Vorstand beraten und mit 

Frau Fäcke abgestimmt werden. Der Förderverein sieht sich weiter vornehmlich als 

ein Unterstützungsverein des MoorIZ. 

 

Besonderheiten: 

Der Walderlebnisweg, für den wir einen Zuschuss i.H.v.  max. 10.000 Euro an den 

Landkreis als Anteilsfinanzierung in Aussicht gestellt haben , soll in diesem 

Jahr gebaut werden. Es soll u.a. eine lebensgroße Spechthöhle aufgebaut werden. 

Dafür wird ebenfalls ein Zuschuss mit Unterstützung des Rotary-Clubs Otterndorf 

Land Hadeln und des Lions Club Land Hadeln, die diese Clubs für dieses Projekt 

i.H.v. insgesamt rd. 800 Euro gewährt haben, geleistet. 

 

Des Weiteren ist eine Spende über 1.000 Euro von der Stiftung Lebensraum 

geleistet worden, die uns von der Stiftung des Josef Gramann bewilligt wurde. 

 

Sodann erläutert der Vorsitzende noch einmal die nachstehenden Gedanken zum 

Leitbild bzw. der Philosophie des Fördervereins: 

 

Das Bewusstsein für generationsübergreifendes Handeln und der Wunsch, die 

Neuentstehung von Mooren zu fördern sowie den Schutz dieser sensiblen 

Ökosysteme langfristig sicherzustellen, bewegen uns zu einem respektvollen und 

verantwortungsbewussten Umgang mit der Natur beizutragen. Der Erhalt und die 

Regenerierung dieser einzigartigen Landschaft wurde schon vor über 20 Jahren mit 

der Gründung und den Satzungsinhalten unseres Vereins sehr vorausschauend 

bedacht. 

 

Wir als Förderverein sind uns unserer besonderen Verantwortung für unser Ahlen- 

moor bewusst. Uns ist es ein Anliegen, den Bürgerinnen und Bürgern, aber auch den 

touristischen Gästen sowie mit dem Bildungsauftrag der Schulen das bedeutende 

Ahlenmoor näher zu bringen und sie zum Erhalt und die nachhaltige Regenerierung 

dieses einzigartigen Lebensraums zu begeistern. 

 



 

 

 

 

Zu Top 7 Kassenbericht 2022: 

 

Der Förderverein verfügte im Jahr2022 anfangs über 3 Konten. Das Sparbuch der 

Wespa und das Girokonto der Volksbank wurde zum 25.02.22 aufgelöst. Die Beträge 

wurden dem Girokonto der Wespa gutgeschrieben.   

Anfangsbestand Wespa:   4852,24 € 

Volksbank:     3943,62 €  

Sparbuch:        4339,01 €  

Gesamt:    13134,87 € 

 

Von diesem Konto wurden sämtlich Einnahmen und Ausgaben abgewickelt. 

Einnahmen:    3807,95 € 

  Mitgliedsbeiträge:        581,00 € 

Spenden:    3777,95 €  

Davon in der Spendenbox:  799,95 € 

Ausgaben:    3633,91 € 

 

Diese Summe setzt sich zusammen aus: 

Kontoführungsgebühren, Fahrkarten für Schüler, Schulklassenfahrt,Werbeschilder, 

Fotobuch erstellen, Bewirtungskosten, „we walk alone“, Landschaftspflege, Aufbau 

einer Pumpe für den Spielplatz, Brunnenbohrung, Spülung, Torfmatschbecken, 

Werbematerial, Porto, Einladungen,  

 

Auf dem Wespa-Konto befanden sich zum 31.12.2022:  

       13308,91 € 

Überschuss:    174,04 € 

 

Petra Otten 

  Schatzmeisterin 

18.03.2023 

 

 

Zu Top 8 Kassenprüfung: 

Die für das zurückliegende Geschäftsjahr von Hans Hermann Peters und Rene´ 

Niedermeyer durchgeführte Kassenprüfung hatte im Ergebnis eine saubere und 

vollständige Buchführung. 

 

 

Zu Top 9 Nach vorgelegten Berichten und Prüfungen wurde der Vorstand, nach  

  Beantragung, durch die Mitglieder einstimmig entlastet. 

 

 

   

Zu Top 10 Wahlen 

 

  Es wird eine „offene Wahl vereinbart. 

 



  -Wahl des 1. stellv.Vorsitzender Eric Stopper    einstimmig 

  -Wahl des 2. stellv.Vorsitzender Prof. Dr. Frank Eulenstein  eine Enthaltung, 

           einfache Mehrheit

   

 -Wahl des Schriftführers Christian Fiedler    einstimmig 

-Wahl Beisitzer Werner Rusch     einstimmig 

-Wahl Beisitzer Christian Schumacher    einstimmig 

-Wahl Beisitzer Walter Wollenweber     einstimmig 

-Wahl Beisitzer Winfried Busch     einstimmig 

-Wahl Beisitzer Burkhard Scheper     einstimmig 

-Wahl eines Kassenprüfers Hans Herrmann Peters   einstimmig 

 

 

 

 

Zu Top 11 Prof. Dr. Frank Eulenstein stellt kurz den Sachstand Renaturierung Ahlenmoor vor. 

Dieses Gesamtprojekt kann und soll als Kompetenzzentrum etabliert werden, es  

kann ein ökologisches Beispielgebiet werden. Bürger der umliegenden Gemeinden  

sollten hier mitgenommen werden. Die örtliche Politik und die fachlichen 

Stellen/Experten sind dabei engagiert einzubinden.   

Zu Top 12 Der erste Vorsitzende verabschiedet mit Dankesworten und Präsent unseren  

langjährigen „Motor“, Winfried Busch. Winfried als Gründungsmitglied  

von Anfang an im Vorstand aktiv und jahrelang stellvertretender Vorsitzender.  

Er wird uns weiterhin als erfahrener Ratgeber zur Seite stehen.  

 Das Mitteilungsblatt der Gemeinde sollte zur Informationsweitergabe genutzt 

werden. 

Ellen Frank übermittelt Grußworte des Neuenwalder Ortsrates 

Die stv. Vorsitzende der Museumsbahn Bremerhaven-Bederkesa e.V. Frau Katrin 

Schneider spricht sich für eine Zusammenarbeit aus. 

 

   

Mit seinem Dank für die Vorstandsmitglieder und die Mitglieder für die stets konstruktive 

Zusammenarbeit beendet der Vorsitzende um 16.15 Uhr die Mitgliederversammlung. 

 

 

Im Original gezeichnet  

Christian Fiedler 

 

 

 

 

 

 

Anhang: Teilnehmerliste: 



 
 

 



 
 

   

 

 

Protokollführer: Christian Fiedler 

 


